

SUNDAY NIKKEI α

讀書

経済論壇から

大阪大学教授 大竹 文雄

紅葉の美しい季節になつた。『美しい国』をキャッチフレーズにした安倍内閣が発足し、経済政策を担当するメンバーも明確化され、これまでの議論が広く認識されはじめた。しかし、これが実際のことであるのではないか。実際に新しく経済財政諮問会議の民間

経済政策決定過程は、それまでと大きく異なっていた。竹中平蔵氏が経済財政担当大臣となつて、二人の経済学者、本間正明氏と吉川洋氏が民間議員として参加した経済財政諮問会議が経済政策で中心的な役割を果たした点だ。新政権の布陣を見ると、少なくとも形式的には安倍首相のもとの方針を引き継いでいる。

見える経済学

は、相撲で勝ち星のやらない政策のリストといふもの整理することができる。専門的な知識をもつてゐる無駄な「リスト」の発生を止めるには、何よりもこのことは多い。最近相次いでいる談合問題ある。経済的な知識がある政府のリストを引き下げが可能である。

アーリック
は経済学の
たのである
コロナ
ド・ワイン
経済新聞
付)は五
改定で消費
され、日
信頼性に疑
いう興味深
そうした問

専門的知識を使わ
ア大学教授のデビッ
シュタイン氏(日本
経済教室) 10月23日
年に一度の算出基準
書物価指数が下方修
正銀の金融政策変更の
問題が持たれていると
い指摘をしている。
題を避けるには、総
上人済ん

経済政策や規制の設計は、日本では利害関係者が調整をするという形で決められることが多い。たのではないか。例えば、代氏は先に紹介した論説で、労働者全体の2割に満たない労働組合が「労働者の代表」として、労働審議会等の場で雇用

「美しい国」支える経済学

家計も知識武装を

が民間議員として参加する」と
になった。日銀の岩田一政副総
裁と西村清彦・須田美夫子両政
策委員会審議委員も経済学者で
ある。今後、政策運営との程
度経済学的な知識が反映されて
いくのかについては、まだ不明
な点も多い。しかし、経済政策
の決定に、専門的な知識が不可
欠であるという認識が高まつて
きたことは間違いないだろう。
経済学の専門家が政策決定に
かかわることが多くなった背景
には、市場メカニズムを無視し
て経済運営をするとのコスト
議員に起用された八代尚宏氏
(週刊東洋経済10月14日号)は
規制改革論者として知られてい
るし、伊藤隆敏氏(週刊東洋経
済10月21日号)はマクロ経済の

が高いとの同様に公共工事の入札でも談合が行われている可能性が高いことを実証的に示している(週刊エコノミスト10月17日号)。参加メンバーが固定されお互いに意思疎通ができる状況で、繰り返し入札を行う場合には、貸し借りによる談合が起きやすいことが理論的にも導かれる。つまり、談合の可不可能は経済学的な知識があればデータから検証できるのだ。

今月から携帯電話の番号一タリティが導入されたが、携帯電話市場でも産業の効率性を

要があり、経済学と統計門家を数百人単位で雇用が必要だと述べている。□□

學の專門家で、住宅政策の中のなかで、効率的な政府、公平な社会を設計していくためには、経済学の専門的な知識が不可欠になつた。政府税調が利害調整の場から専門家集団に代替えされることは注目すべき変化だ。十一月七日に発足する政府税調の新体制は、本間正明氏を会長に、正委員の半数以上が税制や経済学の専門家となり、経済界や労働界、地方の代表は正委員から特別委員に変わることい。

八代尚宏因

伊藤隆敏氏

ワインショウ

深尾光達因

要があり、経済学と統計学の専門家を数百人単位で雇用するところが必要だと述べている。

専 始する労働議会だけで審議す
たる時代はもう終わつたのでは
ないか、と述べている。こうし
た中、政府税調が利害調整の場
から専門家集団に衣替えされる
ことは注目すべき変化だ。十一
月七日に発足する政府税調の新
体制は、本間正明氏を会長に、
正委員の半数以上が税制や經濟
学の専門家となり、経済界や労
働界、地方の代表は正委員から
特別委員に変わることい。
効率的な政府、公平な社会を
設計していくためには、経済學
の専門的な知識が不可欠になつ
てきた。それと同時に、経済學
者にだまされないようには、私た
ち一人一人が經濟學的な知識を
身に付けていくのが必須の時代
になつたとも言える。